

LA PARASHAH JAIÉ SARAH DESDE LA BRIT HAJADASHAH

lojanán bar Moreh

Expuesto el texto de la Torah correspondiente a la parashah en el primer estudio a las comunidades bene lehudah, nos corresponde ahora hacer una presentación más centrada para los bene Abraham que están menos familiarizados con el texto hebreo de la Torah y son más conocedores del texto de la Brit HaJadashah.

Estudiamos el capítulo 24 de Bereshit donde se narra el matrimonio de Itzjaq y Ribqah. Veamos este capítulo desde la Brit HaJadashah.

El capítulo entero es muy prefigurativo:

1. Empecemos con ABRAHAM.

Abraham, al mandar a su siervo a buscarle esposa a su hijo Itzjaq nos hace recordar la parábola de Ieshua de un cierto rey que quiso hacer una boda a su hijo. El texto lo encontramos en Mat 22:1 y siguientes. Dice así el texto:

Respondiendo Ieshua, les volvió a hablar en parábolas, diciendo: 2 El reino de los cielos es semejante a un rey que hizo fiesta de bodas a su hijo; 3 y envió a sus siervos a llamar a los convidados a las bodas; mas éstos no quisieron venir. 4 Volvió a enviar otros siervos, diciendo: Decid a los convidados: He aquí, he preparado mi comida; mis toros y animales engordados han sido muertos, y todo está dispuesto; venid a las bodas. 5 Mas ellos, sin hacer caso, se fueron, uno a su labranza, y otro a sus negocios; 6 y otros, tomando a los siervos, los afrentaron y los mataron. 7 Al oírlo el rey, se enojó; y enviando sus ejércitos, destruyó a aquellos homicidas, y quemó su ciudad. 8 Entonces dijo a sus siervos: Las bodas a la verdad están preparadas; mas los que fueron convidados no eran dignos. 9 Id, pues, a las salidas de los caminos, y llamad a las bodas a cuantos halléis. 10 Y saliendo los siervos por los caminos, juntaron a todos los que hallaron, juntamente malos y buenos; y las bodas fueron llenas de convidados. 11 Y entró el rey para ver a los convidados, y vio allí a un hombre que no estaba vestido de boda. 12 Y le dijo: Amigo, ¿cómo entraste aquí, sin estar vestido de boda? Mas él enmudeció. 13 Entonces el rey dijo a los que servían: Atadle de pies y manos, y echadle en las tinieblas de afuera; allí será el lloro y el crujir de dientes. 14 Porque muchos son llamados, y pocos escogidos.

Unos breves comentarios.

Versos 1 al 14. Yeshua continua dirigiéndose a los *p'rushim* y líderes *cohanim*. Les está diciendo que el Eterno quiere invitar a Israel a participar de las bodas de su hijo. Ieshua en los planes del Eterno es la cabeza de Israel. En este sentido deberíamos comparar esta parábola de bodas con la que aparece en Ap 19:7-9, donde se describen

las bodas de Yeshua y el banquete respectivo¹. Esta parábola, por tanto, ha de interpretarse en base al texto de Apocalipsis. (caer en la cuenta, quién invita, a qué fiesta invita, quiénes son los primeros invitados (los judíos primeramente), quiénes son los invitados posteriores, la invitación rechazada, en honor de quién el rey da la fiesta, a quién debemos dar honor en todo, quién es la novia, cuál es la ciudad destruida)².

Versos 10-12 Los reyes algunas veces daban banquetes a sus súbditos y los invitaban a todos, sin distinción de clase social, proveyendo vestiduras apropiadas para los que no podían comprarlas. Por tanto, la persona que no llevaba el vestido que el rey había suministrado no tenía excusa. ¿Cuáles son las vestiduras de bodas? Véase Ap. 19:8 y Rom 13:14³.

Versos 13-14 literalmente se habla de “las tinieblas exteriores”. Esto puede sugerir aquel estado después de la muerte llamado Gei-Hinon (que estudiaremos en Mt 5:22), o el Sheol (o Hades que estudiaremos en Mt 11:23).

La segunda parte del v. 13 y el v.14 (“*allí habrá llanto y crujir de dientes...*”) son un comentario de Yeshua a la parábola, no son palabras en boca del rey.

2. Hablemos ahora del SIERVO

En el capítulo 24 no se le da nombre al siervo. Son los intérpretes los que creen que es el Eliézer de Génesis 15:2. Así que este siervo anónimo es una prefiguración de la Ruaj del Eterno, que no “habla de sí”, sino que toma de las cosas del novio para ganar a la novia: *Pero cuando venga la Ruaj Emet él os guiará a toda la verdad; porque no hablará por su propia cuenta, sino que hablará todo lo que oyere, y os hará saber las cosas que habrán de venir. Él me glorificará; porque tomará de lo mío, y os lo hará saber* (Iojanán 16:13-14).

En segundo lugar el siervo prefigura a la Ruaj en cuanto enriquece a la novia con los regalos del novio: *Mas el fruto de la Ruaj es amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre, templanza; contra tales cosas no hay ley* (Gal 5:22).

¹ Re 19:7 *Gocémonos y alegrémonos y démosle gloria; porque han llegado las bodas del Cordero, y su esposa se ha preparado. 8 Y a ella se le ha concedido que se vista de lino fino, limpio y resplandeciente; porque el lino fino es las acciones justas de los santos. 9 Y el ángel me dijo: Escribe: Bienaventurados los que son llamados a la cena de las bodas del Cordero. Y me dijo: Éstas son palabras verdaderas de Dios.*

² Sobre el asunto de que Israel no es la novia de Ieshua sino del Padre, recordemos que Ieshua hace parte de Israel como su cabeza (1Cor 11:3; Ef 1:22; 4:15; 5:23; Col 1:18), no puede haber cuerpo sin cabeza. En este momento el pueblo judío no reconoce su cabeza. El Eterno no se puede casar con una descabezada. Primero hay que unir la cabeza con su cuerpo, esas son las “bodas del cordero” y luego sí el Eterno puede celebrar su boda con “todo Israel”. Podría hallarse otra explicación: el Mesías “representa” al Padre en sus bodas con Israel. Pero a esta última idea no le he encontrado soporte bíblico.

³ *Sino vestíos del Adon Ieshua HaMashiaj, y no proveáis para los deseos de la carne.*

El fruto no proviene de esfuerzos (de seguir reglas con espíritu legalista) sino que crece naturalmente de la fe obediente. "Un árbol es juzgado por sus frutos," dijo Ieshua (Mt 12: 33-37). Obviamente son necesarios los argumentos a favor de la verdad objetiva de las Buenas Nuevas o Brit HaJadashah, sin embargo, una forma más convincente de evidencia es el fruto de la Ruaj HaQedushah en la vida de los creyentes.

En algunos círculos cristianos, se levanta una discusión inapropiada en la que se establece que el fruto de la Ruaj está por encima de los dones de la Ruaj (ver 1 Cor 12:8-10) ⁴, como si fuera mejor o más importante que los otros. El creyente equilibrado de la Brit HaJadashah querrá tanto el fruto como los dones de la Ruaj HaQodesh en su vida, así podrá servir mejor a Eloha y a sus compañeros humanos

Cuando se dice "*Contra estas cosas no hay ninguna ley*", se quiere decir que nada en la Torah se alza contra este tipo de cosas. O bien, en el sentido de que incluso el legalismo no se puede oponerles.

En tercer lugar el siervo, prefigura a la Ruaj en cuanto trae a la novia al encuentro con el novio: *4 Ellos, entonces, enviados por la Ruaj HaQodesh, descendieron a Seleucia, y de allí navegaron a Chipre. 5 Y llegados a Salamina, anunciaban la palabra de Eloha en las sinagogas de los iehudim (Hechos 13:4); 6 Y atravesando Frigia y la provincia de Galacia, les fue prohibido por la Ruaj HaQodesh hablar la palabra en Asia; 7 y cuando llegaron a Misia, intentaron ir a Bitinia, pero la Ruaj no se lo permitió 8 Y pasando junto a Misia, descendieron a Troas. 9 Y se le mostró a Shaul una visión de noche: un varón macedonio estaba en pie, rogándole y diciendo: Pasa a Macedonia y ayúdanos. (Hechos 16:6-9).*

3. Hablemos ahora de RIBQAH

Ribqah es la prefiguración de la qehilah, llamada a ser la novia virgen⁵ del Mashiaj. *2 Porque os celo con celo de Eloha; pues os he desposado con un solo esposo, para presentaros como una virgen pura a Mashiaj. 3 Pero temo que como la serpiente con su astucia engañó a Javah, vuestros sentidos sean de alguna manera extraviados de la sincera fidelidad a Mashiaj. 4 Porque si viene alguno predicando a otro Ieshua que el que os hemos predicado, o si recibís otro espíritu que el que habéis recibido, u otro evangelio que el que habéis aceptado, bien lo toleráis (2Co 11:2-4).*

⁴ La manifestación particular de la Ruaj que cada persona recibe no obedece a su propio mérito, sino a la Ruaj,... que distribuye a cada persona como quiere, y no para proveer campo para el orgullo, sino para el bien común: *7 Pero a cada uno le es dada la manifestación de la Ruaj para provecho. 8 Porque a éste es dada por el Espíritu palabra de sabiduría; a otro, palabra de ciencia según el mismo Ruaj; 9 a otro, fe por el mismo Ruaj; y a otro, dones de sanidades por el mismo Ruaj. 10 A otro, el hacer milagros; a otro, profecía; a otro, discernimiento de espíritus; a otro, diversos géneros de lenguas; y a otro, interpretación de lenguas. 11 Pero todas estas cosas las hace uno y el mismo Ruaj, repartiendo a cada uno en particular como él quiere (1Cor 12:7-11).*

⁵ *Y la doncella era de aspecto muy hermoso, virgen, a la que varón no había conocido; la cual descendió a la fuente, y llenó su cántaro, y se volvía (Beresshit 24:16).*

25 Maridos, amad a vuestras mujeres, así como Mashsaj amó a la qehilah, y se entregó a sí mismo por ella, 26 para santificarla, habiéndola purificado en el lavamiento del agua por la palabra, 27 a fin de presentársela a sí mismo, una qehilah gloriosa, que no tuviese mancha ni arruga ni cosa semejante, sino que fuese santa y sin mancha. 28 Así también los maridos deben amar a sus mujeres como a sus mismos cuerpos. El que ama a su mujer, a sí mismo se ama. 29 Porque nadie aborreció jamás a su propia carne, sino que la sustenta y la cuida, como también Mashiaj a la qehilah, 30 porque somos miembros de su cuerpo, de su carne y de sus huesos. 31 Por esto dejará el hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne. 32 Grande es este misterio; mas yo digo esto respecto de Mashiaj y de la qehilah (Ef 5:25-32).

4. Finalmente hablemos de ITZJQAQ

Itzjaq, prefigura a aquel novio, “a quien no habiéndosele visto”, la novia ama por el testimonio del siervo anónimo: cuando sea manifestado Ieshua HaMashiaj, 8 a quien amáis sin haberle visto, en quien creyendo, aunque ahora no lo veáis, os alegráis con gozo inefable y glorioso (1Kefa 1:8).

En segundo lugar Itzjaq prefigura al novio que sale a encontrarse y recibir su novia⁶: 14 Porque si creemos que Ieshua murió y resucitó, así también traerá Eloha con Ieshua a los que durmieron en él. 15 Por lo cual os decimos esto en palabra del Señor: que nosotros que vivimos, que habremos quedado hasta la venida del Señor, no precederemos a los que durmieron. 16 Porque el Señor mismo con voz de mando, con voz de arcángel, y con trompeta de Eloha, descenderá del cielo; y los muertos en Mashiaj resucitarán primero. 17 Luego nosotros los que vivimos, los que hayamos quedado, seremos arrebatados juntamente con ellos en las nubes para recibir al Señor en el aire, y así estaremos siempre con el Señor. 18 Por tanto, alentaos los unos a los otros con estas palabras. (1Tes 4:14-16).

Mis amados esta es una lectura de la Torah desde una perspectiva judía netzarita. Esto que hemos hecho hoy no es sino un ejemplo de, Y comenzando desde Mosheh, y siguiendo por todos los profetas, les declaraba en todas las Escrituras lo que de él [de Ieshua] decían (Hilel (Lucas) 24:13).

Que el Eterno cada día nos permita hacer parte de los que guardan las mitzvot de Eloha y tienen el testimonio de Ieshua HaMashiaj (Revelación 12:17).

⁶ *63 Y había salido Itzjaq a meditar al campo, a la hora de la tarde; y alzando sus ojos miró, y he aquí los camellos que venían. 64 Ribqah también alzó sus ojos, y vio a Itzjaq, y descendió del camello; 65 porque había preguntado al criado: ¿Quién es este varón que viene por el campo hacia nosotros? Y el criado había respondido: Éste es mi señor. Ella entonces tomó el velo, y se cubrió. 66 Entonces el criado contó a Itzjaq todo lo que había hecho. 67 Y la trajo Itzjaq a la tienda de su madre Sarah, y tomó a Ribqah por mujer, y la amó; y se consoló Itzjaq después de la muerte de su madre (Bereshit 24:63-67).*